

Memoria de actividades 2021

Ripess Intercontinental

1. Introducción

RIPESS es una red de redes de Economía Social Solidaria en todo el mundo. Sus miembros están constituidos por redes continentales - América Latina y el Caribe (RIPESS-LAC), Europa (RIPESS-EU), América del Norte (RIPESS-NA), África (RAESS-Red Africana de ESS) y Asia (ASEC-Consejo Asiático de Economías Solidarias) - que a su vez reúnen redes nacionales y sectoriales.

RIPESS lleva en sus genes la voluntad de contribuir a un cambio sistémico y transformador, mostrando en particular cómo la Economía Social Solidaria (ESS) aporta respuestas a nivel local frente a un sistema imperante que muestra claramente sus límites. Sus miembros creen en la importancia de la globalización de la solidaridad para construir y fortalecer una economía que ponga a las personas y al planeta en el centro de su actividad.

La red se creó en 1997 a raíz del primer encuentro internacional sobre la Globalización de la Solidaridad, celebrado en Lima (Perú). En él se reunieron varias redes y activistas de la economía social solidaria de todo el mundo para intercambiar sus experiencias y prácticas. La economía social solidaria se definió entonces como el conjunto de actividades y prácticas económicas con una finalidad social y que contribuyen a construir una nueva forma de pensar y hacer la economía.

Ahora, en el contexto mundial actual, RIPESS se ha convertido en portavoz de la diversidad de propuestas transformadoras de la ESS con respecto a temas importantes como: la soberanía alimentaria, la promoción de políticas públicas favorables a la ESS, la implementación de los ODS en el marco de la ESS, el papel de las mujeres en la ESS, la financiación ética, el desarrollo local inclusivo, etc.

2. Contexto

La misión y el espíritu de RIPESS es promover el trabajo en red a través de la cooperación entre sus miembros, las alianzas con otros movimientos que comparten una visión de transformación basada en los derechos humanos, así como su presencia activa en organizaciones y espacios internacionales clave.

Los miembros de la Junta Directiva, con el apoyo del Secretariado implementan un plan estratégico elaborado mediante un proceso participativo con los miembros continentales a través de grupos de trabajo virtuales que proporcionan espacios de intercambio y acción continua sobre temas específicos: sensibilización y formación, mujeres y ESS, jóvenes en la ESS, visibilidad y reconocimiento institucional, intercooperación y trabajo en red, mapeo y comunicación.

El plan estratégico 2021-2023 incluye las Áreas de Trabajo (AT) que estructuran su implementación, que son

- AT1) Promoción transcontinental internacional
- AT2) Co-construcción de políticas públicas de ESS
- AT3) Alianzas con otras redes
- AT4) Comunicación y herramientas de promoción y educación en ESS.

Una de las principales razones, si no la principal, es que RIPESS se creó para promover la ESS a nivel mundial. Esto se consideró muy importante para crear un entorno propicio para la ESS a todos los niveles, desde el global al local.

RIPESS ha perseguido sin descanso este objetivo en todos los ámbitos mundiales posibles. La crisis económica de 2008-2009 creó oportunidades a medida que la gente buscaba otros enfoques.

Esto llevó a RIPESS a empezar a trabajar con la OIT en 2009, con otras agencias de la ONU en el Grupo de Trabajo sobre ESS, eventos de la ONU como RIO+2 en 2012, la Asamblea General de la ONU de 2015 que adoptó la Agenda 2030, etc.

Ahora nos encontramos en una situación, con el compromiso de la OIT con la ESS, y una probable Resolución de la ONU reconociendo la ESS: se abre una nueva etapa, ya que con este reconocimiento internacional, se creará la oportunidad de integrar la ESS en los países, como alternativa a la globalización neoliberal que estamos viviendo. El trabajo seguirá siendo muy difícil, pero su naturaleza cambiará en parte, ya que nuestras organizaciones nacionales tendrán un entorno mucho más favorable.



ripest

Memoria de actividades 2021

Ripess Intercontinental

3. Actividades - 2021

En 2021, RIPESS participó en espacios de diálogo clave para defender la necesidad de un entorno favorable para la ESS a fin de poder desarrollar todo su potencial transformador. Las siguientes actividades destacarán los resultados de la incidencia política de RIPESS a nivel internacional, pero también a nivel continental, para abrir nuevas puertas hacia una resolución de las Naciones Unidas sobre la ESS.

Inter-Agency Task Force on **Social and Solidarity Economy**

RIPESS, en su papel de observador del grupo de trabajo en Economía Social Solidaria de la ONU (UNTFSSSE), ha participado en el encuentro celebrado del 6 al 10 de diciembre. Este evento fue una gran ocasión para revisar los progresos realizados desde el anterior encuentro en noviembre de 2019 en Trento. Se reafirmaron las prioridades anteriores, como el apoyo al proceso para una Resolución de la ONU, el intercambio de conocimientos y la educación.

La propuesta de RIPESS de regionalizar las actividades de la Task Force se ha convertido en una prioridad en la agenda de la misma. Las primeras reuniones están previstas para 2022 entre miembros continentales y organizaciones regionales como la CEPAL para América Latina y el Caribe, la CESPAP para Asia o la Unión Africana para África.

RIPESS ha contribuido también a la Enciclopedia de la ESS, que se publicará en 2022.

El grupo de trabajo también se encuentra en las fases finales de la publicación de un nuevo documento de posición sobre la ESS y los ODS que proporcionará muchos ejemplos de los progresos realizados en la ESS para alcanzar los ODS.

International
Labour
Organization



Los miembros de la RIPESS, o RIPESS directamente, mantienen relaciones con la OIT desde 2009. Dado que la OIT es la principal agencia de la ONU que apoya al Grupo de Trabajo, se han desarrollado relaciones profundas desde 2015.

La Academia de ESS de la OIT se celebró por primera vez en octubre de 2010 en Turín, Italia. Este fue el principal resultado de la reunión regional de la OIT celebrada en octubre de 2009 en Johannesburgo. Nancy Neamtan, del Chantier de l'économie sociale de Québec, que entonces era coordinadora de la RIPESS (2009 a 2012), participó en esa reunión, al igual que Madani Coumaré, que también era miembro del Consejo de Administración de la RIPESS. Los miembros de la RIPESS han participado en todas las academias, incluida la 12ª Academia, organizada por el Ministerio de Trabajo, Solidaridad y Economía Social de Portugal del 15 al 26 de noviembre de 2021.

Todas estas actividades previas y de promoción de la ESS han dado como resultado el hecho de que, por primera vez en su 103ª conferencia anual, la ESS figurará formalmente en el orden del día de la conferencia mundial de la OIT que se celebrará en 2022, "VI. Trabajo decente y economía social y solidaria (debate general)".

PACT FOR IMPACT
A GLOBAL ALLIANCE FOR A SOCIAL AND SOLIDARITY ECONOMY



RIPESS participó en el lanzamiento del Pacto por el Impacto organizado por Francia en julio de 2019 en París con la creación de una Alianza Global. La creación de la Alianza se retrasó debido a cambios en la política interna de Francia y por la Covid. RIPESS co-facilitó las discusiones junto con algunas personas del Ministerio francés de ESS de marzo a diciembre de 2021. Esta Alianza está formada por un grupo de Estados comprometidos con la promoción de la ESS como un enfoque importante para lograr los ODS y será fundamental para liderar y apoyar la Resolución de la ONU para la ESS que se presentará a la Asamblea General de la ONU en 2022.



**United
Nations**

**High-Level Political Forum
on Sustainable Development**

El Foro Político de Alto Nivel (HLPF) fue un evento muy relevante en términos de defensa de RIPESS. En julio de 2021, se organizó con gran éxito un acto paralelo oficial, junto con la Plataforma Global por el Derecho a la Ciudad. Contó con ponentes del UNTFSSSE, el Mecanismo de la Sociedad Civil y los Pueblos Indígenas del Comité de Seguridad Alimentaria y Nutrición de la ONU, la División de Cooperativas de la OIT y WIEGO, sobre el tema "Superar las desigualdades mediante la recuperación de Covid-19". Se pusieron propuestas concretas sobre la mesa de la ONU, y los miembros y redes de RIPESS contribuyeron a la propuesta de inclusión de la ESS en algunos Exámenes Nacionales Voluntarios.



ripeess

Memoria de actividades 2021

Ripess Intercontinental



PROYECTO - DEFENSA DE LA PROMOCIÓN DE LA ESS COMO ESTRATEGIA PARA ALCANZAR LOS ODS EN UN CONTEXTO POSTCOVIDA

La Agencia Catalana de Cooperación ha permitido el desarrollo del proyecto de incidencia para la promoción de la ESS como estrategia para alcanzar los ODS en el contexto Post-COVID. Se ha conseguido, con este apoyo, mejorar la integración de la ESS en las agendas de los principales actores internacionales que trabajan en estrategias de desarrollo (instituciones, y redes), incrementando el papel de RIPESS en las actividades de incidencia internacional, en un contexto post-COVID-19 que ha quedado demostrado en actividades anteriores.

Por un lado, se promueve el diálogo, la co-construcción y las consultas entre las redes de ESS y los gobiernos locales / nacionales / subregionales para desarrollar políticas y programas favorables al desarrollo de la ESS, con una perspectiva de ODS. Para ello, se realizan webinars intercontinentales sobre "Más allá de la emergencia de Covid-19: construyendo respuestas colectivas y duraderas a través de la ESS" y "Hacia el fortalecimiento de los ecosistemas de ESS a todos los niveles".

Además, hemos apoyado el fortalecimiento de las redes y actores de la ESS (comunidades, cooperativas, asociaciones de mujeres y jóvenes, etc.) para que puedan presentar propuestas de incidencia, incluyendo la perspectiva de los ODS. Los resultados de estas actividades han sido herramientas de promoción que pueden reproducirse a nivel local como guías de promoción.



Sesde septiembre de 2016, RIPESS es miembro del Comité Directivo del GSEF.

En octubre de 2021, en el GSEF 2021 de Ciudad de México, se celebró una actividad conjunta de lanzamiento:

Construyendo y reconstruyendo una comunidad inclusiva. Se ha acordado realizar estas actividades en Asia, América Latina y África con la participación de nuestros miembros continentales.

Se presentaron experiencias y prácticas basadas en los principios de la economía social y solidaria, con el objetivo de construir y reconstruir en las comunidades más afectadas por situaciones pandémicas una comunidad inclusiva que permita la participación y el reconocimiento de la diversidad que la compone y permita el desarrollo personal y colectivo, en la que todos tengan cabida, aún con sus diferencias.

4. Conclusión

2021 ha sido un año de importantes avances, tanto externos como internos, que han proporcionado una base sólida para la aplicación del plan estratégico de los próximos dos años y para hacer frente al contexto pandémico.

Paralelamente, cada red continental ha experimentado sus propios avances y retos. En particular, se han producido cambios significativos por parte de América Latina y el Caribe en cuanto a sus órganos de gobierno y el énfasis en el desarrollo de enfoques más "ascendentes"; y por parte de RAESS, con algunos retos de gobernanza y capacidad técnica, especialmente afectados por la imposibilidad de reunirse cara a cara, algo esencial para esta red y este continente.

El próximo año será simbólico para RIPESS, ya que la red celebra su 25 aniversario. Con este motivo, uno de los proyectos es lanzar una dinámica de "diálogos y posicionamientos intercontinentales de la transición post-Covid-19", para favorecer los intercambios de visiones entre los miembros, las proyecciones conjuntas de nuestro movimiento mundial hacia el futuro, y permitir la producción de nuevos materiales de incidencia. También debería crearse un nuevo sitio web. Otra dinámica clave en la incidencia internacional para el primer semestre de 2025 será la organización de actividades subregionales del UNTFSSSE con la RAESS, la RIPESS LAC y la ASEC.

En cuanto a los retos para el próximo año a nivel interno, probablemente será la implicación activa de los participantes en las distintas redes intercontinentales y el liderazgo de los colíderes de estas redes, así como la capacidad de los equipos técnicos para apoyarlo, tanto a nivel continental como intercontinental. En el plano externo, los importantes cambios de gobernanza del GSEF y la nueva coalición internacional han modificado en cierta medida el panorama, lo que debería acelerar el desarrollo de alianzas con otros movimientos y redes internacionales.



ripest